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‘‘Quiero decirte que estás ante una especie de re-su-ci-ta-do. Yo ya no aspiraba a vivir ni mucho
menos... Me pregunté varias veces si esa gente (sus médicos) iba a dejarme vivir en esas con-
diciones, o me iba a permitir morir... Luego sobreviví, pero en muy malas condiciones físicas’’,
comparte el ex presidente cubano Fidel Castro en la primera entrevista con un medio extranjero
desde que delegó el poder por enfermedad ■ Foto La Jornada

■ Supe por el libro de López Obrador
del saqueo y decidí escribir sobre ello

■ ‘‘Carlos Salinas es muy hábil; llegué
a pensar que nunca trató de engañarme’’ 

■ ‘‘No dudo que más pronto de lo que
imaginan habrá en México grandes cambios’’

■ Puntualiza que su lucha principal ahora
es crear un movimiento antiguerra nuclear

■ 2 a 4

■ Mexicana cedió derechos de la venta de boletos vía tarjeta, aclara  
■ Suma la aerolínea deuda de 380 millones de pesos con el AICM 
■ Apremia Sectur a otras empresas cubrir los vuelos afectados  

■ Ni un peso se ha atraído del fideicomiso para garantizar pagos

Banorte: ninguna acción
ilegal en contra de CMA 

■ 22 y 23

■ La PGR atrae todas las pesquisas 

Lento avance en la
identificación de los
72 migrantes asesinados

■ 7

■ El presidente salvadoreño pide reunión con
Calderón para fortalecer el combate anticrimen 

■ Arraigan a un presunto autor de la masacre

■ En entrevista con La Jornada, niega intromisión electoral en México 

‘‘Llegué 
a estar
muerto’’:
Fidel Castro

CARMEN LIRA SAADE
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Validan comicios en 14 municipios de Veracruz 
ANDRÉS TIMOTEO MORALES, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Lunes 30 de agosto de 2010, p. 33 

Jalapa, Ver. El Tribunal Electoral del Poder Judicial del estado validó los triunfos de la coalición Veracruz para 
Adelante (formada por los partidos Revolucionario Institucional, Verde Ecologista de México y Revolucionario 
Veracruzano) en seis municipios; los de la alianza Viva Veracruz (de los partidos Acción Nacional y Nueva Alianza) 
en cinco, y del PAN en tres. Destaca el resultado en Orizaba, donde se ratificó como alcalde electo al priísta Hugo 
Chahín, pese a que el blanquiazul exigió anular 181 de las 198 casillas. 

 

Ordena el TEPJF sancionar a Rosas Aispuro por calumnias 
CIRO PÉREZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 30 de agosto de 2010, p. 32 

De manera unánime, los siete magistrados que integran la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) ordenaron al Instituto Federal Electoral (IFE) sancionar al ex candidato opositor a la 
gubernatura de Durango José Rosas Aispuro Torres por las declaraciones calumniosas que hizo en varias 
entrevistas durante la campaña contra el hoy gobernador electo, el priísta Jorge Herrera Caldera. 

En un comunicado, se destaca que inicialmente el IFE decidió no sancionar a Aispuro, pero el TEPJF revocó esta 
resolución en respuesta a la apelación que interpuso el Partido Revolucionario Institucional (PRI), como parte del 
expediente SUP-RAP-116/2010. 

Durante el proceso electoral, Rosas Aispuro declaró sin prueba alguna que Herrera Caldera tenía vínculos con el 
crimen organizado y que financiaba su campaña con proveniente de secuestros. 

La sala superior del TEPJF consideró que estas afirmaciones son ofensivas y desacreditan tanto al PRI como a su 
candidato ante la opinión pública, pues se hicieron “alusiones relacionadas con el crimen organizado” y, en 
particular, el secuestro. 

La resolución agrega que estas declaraciones se hicieron sin elementos de prueba y de manera “maliciosa”, al 
atribuir al entonces candidato del PRI actos y conductas que pueden resultar “deshonrosas y delictivas”. 

La sala superior del TEPJF ordenó al Consejo General del IFE emitir una nueva resolución en la que, “partiendo 
de la base de que las expresiones en cuestión son denigrantes y calumniosas, califique la responsabilidad de los 
denunciados y la gravedad de la conducta infractora, e imponga las sanciones que en derecho correspondan”. 
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Amplia participación inhibirá injerencia partidista: Rivapalacio 

Comienza el 5 de septiembre registro de planillas para la 
elección vecinal 
RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 
Lunes 30 de agosto de 2010, p. 38 

A partir del próximo domingo 5 de septiembre todos los capitalinos que hayan conformado una planilla para 
contender en la elección de los comités ciudadanos –a realizarse el 24 de octubre– podrán registrarse ante el 
Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) 

De acuerdo con la presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana de la Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal, Lizbeth Rosas, quienes resulten electos serán los representantes de las colonias de esta capital ante los 
órganos delegacionales y ante el gobierno de esta capital. 

Expresó que en esos comicios sólo podrán participar los vecinos agrupados en sus respectivas fórmulas, por lo que 
está vedada la intromisión de cualquier partido político o autoridad local. Conminó a la ciudadanía a presentar las 
denuncias correspondientes cuando se dé el caso de que algún dirigente partidista o servidor público quiera incidir 
en esa elección mediante la utilización de recursos públicos o de programas de gobierno. 

Puntualizó que los quejosos podrán presentarse en una ventanilla que se abrió ex profeso en la Contraloría 
General del Distrito Federal, y por medio de la propia Comisión de Participación Ciudadana. 

Incluso, dijo que la misma Asamblea Legislativa del Distrito Federal estará pendiente de que ese proceso vecinal 
se lleve a cabo de manera transparente. 

Sin descartar que pudiera haber tentaciones para los partidos políticos de meter “mano negra” en las elecciones 
vecinales, Rosas Montero declaró que se están cuidando todos los flancos, aunque remarcó que en la ciudad de 
México la gente es muy participativa y ni es escéptica no ingenua. “La población de esta capital es una de las más 
preparadas y más informadas, entonces es muy difícil que se deje manipular por la injerencia de algún partido 
político o funcionarios públicos.” 

Sobre el mismo tema, el magistrado presidente del Tribunal Electoral del Distrito Federal, Adolfo Riva Palacio 
Neri, reforzó la idea de que esos comicios serán exclusivamente de vecinos y que una amplia participación 
ciudadana podrá frenar cualquier pretensión de los partidos políticos de querer interferir en ese proceso. 
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Se reunirá la cúpula del PRI en Chihuahua 
RUBÉN VILLAPANDO, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Lunes 30 de agosto de 2010, p. 34 

Ciudad Juárez, Chih. El Consejo Político Nacional del Partido Revolucionario Institucional, encabezado por su 
dirigente nacional, Beatriz Paredes Rangel, sesionará en la capital de Chihuahua el 18 de septiembre. Fuentes de la 
dirigencia estatal del tricolor informaron que en la sesión del Consejo Político Nacional se hará un reconocimiento 
a la administración del gobernador José Reyes Baeza Terrazas, quien dejará el cargo el 4 de octubre. 

 

El ex gobernador se deslinda de la matanza de El Charco y dice tener la conciencia tranquila 

Presenta Dia a Aguirre Rivero como precandidato en Guerrero 

Marcelo Ebrard asegura que PRD, PT y Convergencia no lo apoyarían si no tuviera autoridad moral y 
compromiso con los derechos humanos 

PAN y Panal se sumarán a la alianza, confía 

MISAEL HABANA DE LOS SANTOS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 30 de agosto de 2010, p. 32 

Acapulco, Gro., 29 de agosto. Los partidos de la Revolución Democrática (PRD), Convergencia y del Trabajo (PT), 
que integran la coalición Guerrero nos Une, presentaron este domingo ante poco más de 10 mil personas a su 
candidato al gobierno del estado, el senador ex priísta Ángel Aguirre Rivero, quien se deslindó de la matanza de El 
Charco, perpetrada durante su gobierno interino (1996-1999). En ese ataque, ocurrido el 7 de junio de 1998, 
murieron 11 personas, entre indígenas mixtecos y presuntos guerrilleros del Ejército Revolucionario del Pueblo 
Insurgente (ERPI). “Ángel Aguirre Rivero nunca ha asesinado o encarcelado a alguien de manera injusta. Mi 
conciencia está tranquila. Nunca me he manchado las manos de sangre. Sólo diré que me someto al escrutinio de 
la sociedad”, dijo mientras unas cinco personas entre la multitud desplegaban una manta en la cual lo acusaban de 
la citada masacre, cometida en el municipio de Ayutla de los Libres. 

La manta fue levantada por el abogado José Sánchez, conocido por haber defendido a las viudas de Aguas Blancas 
(asesinato perpetrado el 28 de junio de 1995 en el municipio de Coyuca de Benítez), a quien los aliancistas acusan 
de trabajar para el candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Manuel Añorve Baños. Además se le 
responsabiliza de una guerra sucia que incluye pancartas y pintas supuestamente realizadas por militantes 
inconformes del PRI en varios puntos del estado. 
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En su discurso, Ángel Aguirre dijo que en los próximos meses se enfrentarán en Guerrero dos proyectos, en 
alusión al propio y al que representa el grupo priísta encabezado por su antecesor en el gobierno estatal, Rubén 
Figueroa Alcocer, y Añorve Baños. Aseguró que la propuesta del tricolor es “la regresión democrática de aquellos 
que quieren volver a los viejos privilegios y que buscan el poder para grandes negocios y el saqueo de las arcas 
públicas. A ellos les decimos desde ahora: ¡no pasarán!” 

Ante militantes y dirigentes de PRD, Convergencia y PT, así como miembros del PRI que le ofrecieron apoyo, 
ofreció el otro proyecto, “el que ustedes y yo encabezamos, el que propone bases firmes para el bienestar, el 
desarrollo y la paz. El que busca contribuir a la solución de los grandes rezagos: el que quiere a su pueblo, el que 
sabe que ésta es la oportunidad de trascender y de hacer realidad un viejo sueño de todos nosotros”. 

Al mitin, celebrado en el salón Teotihuacán del Centro de Convenciones de Acapulco, acudieron el jefe del 
Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard; el presidente nacional del PRD, Jesús Ortega; el dirigente de 
Convergencia, Luis Walton Aburto; el dirigente del PT, Ricardo Cantú Garza; el coordinador nacional del Diálogo 
para la Reconstrucción de México (Dia), Manuel Camacho Solís, así como el dirigente estatal del sol azteca, Misael 
Medrano Baza. 

Ebrard aseguró en su participación que si Aguirre no tuviera autoridad moral, él y quienes ahora lo apoyan “no 
estarían aquí”; tampoco si no hubiera un compromiso de cambio social, respeto a la ley y a los derechos humanos, 
y cambio profundo en el estado. 

En el mitin también estuvieron los perredistas que buscaban la postulación a la gubernatura, entre ellos el 
diputado Armando Ríos Píter, Cuauhtémoc Sandoval, Alberto López Rosas y David Jiménez Rumbo, quienes se 
sumaron al proyecto de Aguirre. Sólo faltó el senador Lázaro Mazón Alonso, quien fue convocado a sumarse a la 
coalición. 

En entrevista posterior al mitin, Camacho aseguró que Aguirre ganará la elección y ello favorecerá a la alianza 
opositora que buscará la gubernatura del estado de México, también en 2011. 

El coordinador de Dia dijo no saber de la supuesta reunión que tuvieron en Acapulco el presidente Felipe Calderón 
y la dirigente nacional del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Elba Esther Gordillo, en la cual se 
habría acordado que los partidos Nueva Alianza y Acción Nacional se sumarán a Guerrero nos Une. Sin embargo, 
no descartó que esas fuerzas se incorporen en los próximos días a la coalición que abandera Ángel Aguirre. 
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César Nava: el PRD debe presidir la mesa directiva de diputados 

González Morfín, nuevo líder de los panistas en el Senado 
VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Lunes 30 de agosto de 2010, p. 15 

El presidente del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN, César Nava, designó ayer a José González Morfín 
coordinador de los senadores panistas, en sustitución de Gustavo Madero, quien renunció para buscar la dirección 
del partido. El anuncio oficial se hizo después de las 19:40 horas, en conferencia de prensa, pero antes la senadora 
Beatriz Zavala Peniche manifestó que el nuevo coordinador sería González Morfín. Incluso, a las 19 horas subió un 
mensaje a su Twitter, en el que dio cuenta de que se colocaron dos urnas y el ganador era dicho personaje. Más 
tarde se informó que, “en efecto, se habían colocado dos urnas, pero no fue necesario hacer uso de ellas, ya que el 
senador Alejandro Zapata Perogordo, quien era considerado candidato, dijo que no tenía caso efectuar la votación 
si el único que había mostrado interés por el cargo era González Morfín. 

En la conferencia de prensa, César Nava manifestó: “sostenemos que se debe respetar el acuerdo que se tomó el 
año pasado, el cual prevé que este año el PRD presida la mesa directiva en la Cámara de Diputados. El acuerdo es 
vigente, válido y debe respetarse para el buen curso de los trabajos legislativos y para el buen ánimo de los 
diputados. Por supuesto, para honrar el compromiso. La palabra dada es fundamental para que todos nos 
respetemos y abramos ese espacio”. 

Subrayó: “no debe haber espacio para revanchas ni vendettas, pues el proceso electoral del pasado 14 de julio ha 
quedado atrás. Debemos ver para adelante y entender que la mesa directiva no es botín ni resguardo para nadie, y 
es posición nuestra que corresponde al PRD encabezarla el año próximo”. 

Interrogado sobre las declaraciones de senadores y diputados priístas, quienes en sus plenarias han manifestado 
que no aprobarán nuevos impuestos ni resoluciones que no sean compartidas, señaló: “seguiremos dispuestos a la 
formulación de acuerdos. Principalmente tenemos ahora el reto de integrar una nueva mesa directiva en la 
Cámara de Diputados, y eso exige de todos esfuerzo para lograr consensos y votación calificada de dos tercios, 
precisamente en el espíritu de que refleje una posición institucional. Por eso resulta fundamental llegar a un 
convenio final”. 

González Morfín es el tercer coordinador del grupo legislativo. El primero fue Santiago Creel, quien fue sustitutido 
por la dirigencia panista y su lugar lo ocupó Gustavo Madero. 

Entrevistado respecto de si continuará siendo secretario general del PAN, comentó que el próximo 13 de 
septiembre habrá una sesión en la que el presidente del blanquiazul, César Nava, decidirá su suerte. Manifestó 
que se hizo un reconocimiento a Gustavo Madero por su labor de dos años y tres meses al frente del grupo 
legislativo. “Me he comprometido a mantener la unidad del grupo”, enfatizó. 

Dijo que “la agenda del próximo periodo de sesiones está cruzada por temas que todos conocemos: la negociación 
del paquete económico, que se avisora muy complicada; la conclusión de los temas en materia de seguridad, y las 
reformas pendientes. Haremos un intento por sacar adelante la enmienda política”. 
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Debe explicar el PRI cómo compensará la baja en los ingresos, expresa Enrique Mercado 

Error, reducir la tasa del IVA a 15%; se puede generar crisis 
fiscal: blanquiazul 

“Esos actos de populismo priísta han costado a México las crisis de los 70 y 80, y la de 1994” 

ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Lunes 30 de agosto de 2010, p. 14 

El PAN en la Cámara de Diputados consideró que “el acto de populismo” del PRI, de buscar una reducción de 16 a 
15 por ciento de la tasa del impuesto al valor agregado (IVA), es un error, porque podría generar una crisis fiscal e 
incrementar el boquete en las finanzas públicas. El vicecoordinador en materia económica de la bancada, Luis 
Enrique Mercado, manifestó que mientras la recaudación es de 9.5 por ciento del producto interno bruto, el gasto 
público representa 24.6 por ciento, y bajar impuestos ampliaría esa brecha. En conferencia de prensa, Mercado 
reconoció ayer, sin embargo, que el blanquiazul no cuenta con los votos necesarios para evitar una reducción 
impositiva, sobre todo si el PRD se suma a esa decisión. Sostuvo que bajar un punto la tasa del IVA costaría 
aproximadamente 30 mil millones de pesos de ingresos, pero además la medida no contribuirá a incrementar el 
consumo ni mejorará el nivel económico de los ciudadanos. “Es un mito”, expresó. 

Dijo que los diputados de Acción Nacional no votarán ninguna modificación a la ley del IVA que disminuya la tasa, 
porque reducir impuestos sin plantear una reforma fiscal integral que amplíe la base de contribuyentes es más una 
posición política que una propuesta con sustento económico. “Esos actos de populismo priísta, de prometer lo que 
económicamente es erróneo con tal de conseguir popularidad, han costado a México las crisis de las décadas de los 
70 y 80, así como la de 1994. Ampliar el déficit es endeudar al país”, subrayó. La caída de los ingresos fiscales, 
explicó, tendría que fondearse con mayor déficit. En todo caso, abundó, el PRI tiene que explicar a qué rubros se 
aplicarían los recortes en 2011. Cuestionó: “¿A los presupuestos para los partidos políticos? ¿En los recursos para 
la CNC, educación, salud, seguridad o a las pensiones de los trabajadores del Estado?” 

Planteó que si bien el aumento de impuestos aprobado en noviembre de 2009 con el aval del PRI fue una medida 
dolorosa para los contribuyentes, “ese sacrificio de la sociedad ha permitido que México no esté en circunstancias 
similares a las de otros países que no hicieron la tarea y hoy están en crisis económica”. 

El jueves, durante su reunión plenaria, el PRI aprobó volver a la tasa de 15 por ciento del IVA, a partir del 
argumento de que el gobierno de Felipe Calderón mantiene subejercicios por 70 mil millones de pesos en el gasto 
federal y las transferencias a los estados, el precio por barril de petróleo es superior a lo estimado y la recuperación 
de la economía. 

“No hay tales subejercicios. No es importante un monto de gasto no ejercido de 70 mil millones de pesos en un 
presupuesto de 3.4 billones”, comentó Mercado. Asimismo defendió que apostar a los precios altos del petróleo es 
un juego que podría traer “un riesgo enorme”. Son, agregó, “recursos imaginarios. No podemos pretender que el 
país se va a financiar eternamente con petróleo, que además ya no es de la misma calidad”. 
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Atribuyen al crimen organizado 6 asesinatos en Sinaloa, 5 en Jalisco y 3 en Morelos 

Ejecutan a un presidente municipal en Tamaulipas; su hija de 
10 años, herida 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Lunes 30 de agosto de 2010, p. 13 

El priísta Marco Antonio Leal García, presidente municipal de Hidalgo, Tamaulipas, fue asesinado a balazos ayer 
alrededor de los 16:30 horas en una brecha cercana a la carretera México-Laredo, entre la capital, Ciudad Victoria, 
y Linares, Nuevo León. María Esther, hija de 10 años del alcalde, resultó herida en el ataque, ocurrido cuando Leal 
García conducía su vehículo por un camino local rumbo El Tomaseño, reportó la Procuraduría General de Justicia 
estatal. Horas antes, el munícipe participó en una reunión con el gobernador Eugenio Hernández Flores, el 
mandatario electo, Egidio Torre Cantú, y los otros 42 alcaldes de la entidad. El presidente Felipe Calderón 
condenó los “reprobables hechos”, expresó sus condolencias y solidaridad a la familia de Leal García, y en un 
comunicado advirtió que el “cobarde crimen” y otros “repudiables acontecimientos” ocurridos en la entidad 
“refuerzan el compromiso de continuar combatiendo a las bandas criminales con todos los recursos del Estado”. El 
gobernador Hernández Flores también reprobó el homicidio. Lo consideró un atentado contra las instituciones y 
exigió al gobierno federal el envío de más militares y policías para restituir la seguridad en la entidad. 

Cesáreo Rocha Villanueva, antecesor de Leal García en la alcaldía, también fue víctima de un atentado semanas 
atrás. El ahora occiso también era un prominente líder ganadero, cuyo ejercicio como alcalde concluiría el 31 de 
diciembre de este año, cuando inicia el trienio del también priísta Aurelio Uvalle, electo el pasado 4 de julio. En la 
misma entidad un policía resultó herido el sábado por la noche durante un ataque a balazos y con explosivos 
contra la comisaría de Tampico, y en Reynosa se informó que cinco de las 21 personas heridas por la explosión de 
tres granadas siguen hospitalizadas. Ayer también se atribuyó a la delincuencia organizada otros 14 asesinatos, 
seis de ellos cometidos en Sinaloa, cinco en Jalisco y tres en Morelos. Entre estos últimos, una de las víctimas 
apareció en Cuernavaca con las manos amputadas y un letrero del cártel del Pacífico Sur que lo identifica como 
Fernando Castillo, presunto asesino de la señora Eva Hernández. En Tepic, Nayarit, autoridades ministeriales 
dieron a conocer que José René Rendón Franco, funcionario del Poder Judicial de la Federación, fue detenido en 
Hermosillo, Sonora, cuando transportaba seis kilos de cocaína y dos de heroína en un compartimiento oculto de su 
vehículo. Rendón Franco, de 33 años, fue analista del juzgado segundo penal del Centro Federal de Rehabilitación 
Social (Cefereso) de alta seguridad de Tepic, cuyo titular, Carlos Alberto Elorza Amores, sobrevivió a un atentado 
en el municipio de Xalisco el pasado 20 de agosto; aunque un policía federal de su escolta falleció al enfrentarse 
con los atacantes. 

Durante el interrogatorio, el hoy detenido dijo que este era el tercer cargamento que transportaba con destino a la 
frontera de Estados Unidos. En Monterrey, Nuevo León, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) informó 
que un sujeto detenido el viernes trató de ocultar su identidad, pero se descubrió es Juan Francisco Zapata 
Gallegos, El Billy o El Pelón, jefe de Los Zetas de la ciudad y sucesor de Héctor Raúl Luna Luna, El Tory, y su 
hermano Esteban, El Chachis, detenidos el 9 de junio y el 7 de julio pasados, respectivamente. Por último, en 
Aguascalientes, varios sujetos que se embriagaban en un lote de autos usados del fraccionamiento Lomas de Santa 
Anita confesaron ser zetas luego de su detención, y los policías que atendieron el reporte de la francachela dijeron 
que el dueño del negocio, Raymundo Reyes, los amenazó diciendo: “No se la van a acabar”. 
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Astillero 

@renunciacalderon 

Demanda creciente 

Derecha, también inconforme 

Cinismo del Dia en Guerrero 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

La administración felipista está en la peor de las circunstancias de sus casi cuatro años de guerra, pero ello no 
significa que la fabricación de desgracia nacional haya llegado a su tope. Por el contrario, pareciera que la 
abundancia de hechos nefastos impulsa diariamente al ocupante de Los Pinos a remontar sus cifras anteriores, 
con el agravante de que cada vez va revelando tanto sus descompuestos estados de ánimo como una suerte de 
desdén explícito hacia lo que él considera estorbos institucionales y legales en el camino de su cruzada balística. El 
perfil autoritario de Calderón (sabido, pero ahora frecuentemente expuesto) y el anuncio explícito de que 
mantendrá al Ejército en las calles, y al país en su guerra, por lo que resta del sexenio, colocan en situación de 
extrema precariedad tanto algunos malabarismos de supuesta reconsideración de su estrategia bélica (los tales 
Diálogos que de nada sirvieron) como la viabilidad de la lucha política y electoral, colocando en la endeble mesa de 
la discusión política el tema de si realmente el encarrerado jefe de las operaciones militares contra un segmento 
del narcotráfico habrá de aceptar que el estorbo constitucional de hacer elecciones pueda frenar o atemperar la 
magna tarea de exterminio hasta ahora llevada a cabo, con el riesgo de que los muchos sacrificios realizados –sólo 
por citar un ejemplo, las más de 28 mil muertes– queden truncos a causa de caprichos civiles a cargo de 
desprestigiados entes como son los partidos, las cámaras, las elecciones y los periodos sexenales. 

La eventual visión felipista de continuismo a como dé lugar se ubica en un mediano plazo que, sin embargo, ya se 
antoja larguísimo, acaso intransitable para sectores ciudadanos que han comenzado a multiplicar el reclamo de 
que Calderón renuncie (sobre todo en redes sociales, como Twitter, donde suscita muchos comentarios el tema 
que da título a esta columna). La virtual rendición nacional del Estado ante la capacidad de fuego y cooptación de 
bandas del narcotráfico (zonas como Monterrey y Reynosa viven virtualmente bajo ese poder criminal), la 
incapacidad operativa de los ocupantes actuales de Los Pinos para ejercer algo cercano a un gobierno aceptable, y 
los riesgos de intervención política rectora por parte de Estados Unidos, con agregados de escándalo internacional, 
como la masacre de San Fernando, hacen que demanden la renuncia de Calderón quienes han sido sus opositores 
en diverso grado y por diversas razones (los más, por considerar que se robó la presidencia del país), pero también 
suscitan críticas entre panistas y segmentos conservadores que no comparten el rumbo sangriento dado al país. 
Esa convergencia plural de opiniones no tiene, sin embargo, un cauce institucional válido (no hay mecanismos de 
revocación de mandato ni de consulta popular sobre el tema) ni fórmulas partidistas o políticas que al estilo del 
parlamentarismo permitieran reconocer los niveles de la ingobernabilidad y obligar a las fuerzas políticas a 
rediseñar tejidos de poder mediante alianzas, pactos y proyectos de relanzamiento de ideas y objetivos.  
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El presidencialismo intencional de nuestro sistema político no tiene contrapeso ni alternativa: no hay izquierda 
unificada y estructurada que pueda impulsar cambios de fondo, y tampoco la derecha puede impulsar 
transformaciones, ni el panismo de base ni El Yunque, pues solamente son usados como cobertura y coartada por 
el calderonismo para proyectos que tienen más que ver con lineamientos del exterior, provenientes sobre todo de 
los estadunidenses centros generadores de ideas que han diseñado y conducido la catástrofe mexicana. Aun así, la 
exigencia es necesaria y las condiciones lo demandan: Calderón debe renunciar. 

Astillas: 

La postulación del ex gobernador priísta Ángel Aguirre Rivero como candidato de las izquierdas electorales en 
Guerrero es un ruidoso acto de cinismo e incongruencia política, si se toma en cuenta que formalmente, y sin que 
hasta ahora se haya realizado algún deslinde público o autocrítica, es uno de los partidos integrantes del Dia el que 
mantiene el poder en esa entidad, con Zeferino Torreblanca como gobernador “perredista”. Si es que de nada 
sirvió el llevar al máximo cargo estatal a un personaje a nombre del sol azteca, y si es que en lugar de avances se 
vivieron retrocesos con esa apuesta oportunista de seis años atrás, cuando se impulsó a Torreblanca, un personaje 
ideológicamente más emparentado con el panismo que con el perredismo, entonces ha de concluirse que de poco 
sirve “ganar” espacios de gobierno o representación popular con candidatos prestados o alianzas-trampolín. La 
postulación de Aguirre, quien hasta hace unos días era añoso priísta, es justificada por el Dia como una forma de 
frenar el retorno dinosáurico del PRI con el figueroismo por delante y Manuel Añorve como candidato manejable. 
Abriendo camino a una facción priísta, la de Aguirre, para frenar a otra, la de Figueroa y demás priísmo jurásico, 
la izquierda social guerrerense queda marginada y desdibujada, condenándose a servir como carne de cañón 
electoral para ajustes de cuentas entre bandos priístas... Los Pinos anuncia cambio en la alineación del equipo del 
PAN: sale, por lesión recibida en encuentro anterior (apoyo a paquete fiscal PAN, por no alianzas con PRD contra 
PRI) y mal curada con ungüento de fantasía matrimonial Patylú, el multiusos Chicharín Nada, quien será relevado 
por otro jugador blandengue y de corta experiencia, el senador Gustavo Madero, que promete ser tan dócil y 
desechable como Germán Martínez y el citado Nava. Con la esperanza de recomponer al equipo fallido, el lugar del 
dirigente nacional panista con cuasinombre de delegación capi- talina será sustituido en el pastoreo de los 
senadores del blanquiazul por José González Morfín, quien hasta ahora es secretario general del comité nacional 
panista. El entrenador del equipo de la panificadora pinolera les ha dicho a sus jugadores que van ganando el 
partido, aunque el marcador en contra no lo parezca... ¡Hasta mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • http://www.twitter.com/julioastillero 
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Clase Política 

Perder el tiempo 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

En el inminente periodo ordinario de sesiones del Congreso de la Unión, de nueva cuenta, no pasará” la ansiada 
reforma laboral impulsada por el gobierno del presidente Felipe Calderón. Durante una asamblea de la Federación 
de Trabajadores de Puebla, el dirigente nacional de la CTM, Joaquín Gamboa Pascoe, se refirió en términos 
despectivos a la propuesta de nueva Ley Federal de Trabajo del gobierno panista y reveló que le pidieron recibir a 
unos enviados para que le explicaran las “bondades” de los cambios propuestos y su respuesta fue: “no los 
manden, sólo van a perder su tiempo”. 

La cosecha 

Lo que se puede dar por seguro es la reducción del IVA. El dirigente de la CNOP, Emilio Gamboa Patrón, a cuyo 
sector pertenece la mayoría de los diputados del PRI, refrendó el respaldo a la decisión… El diputado Luis Enrique 
Mercado reiteró la oposición del partido blanquiazul, pero en contra de su opinión, estudios realizados por la 
Cámara de Diputados revelaron que la llamada “reforma fiscal” –incluido el aumento al IVA– no sirvió para 
aumentar la recaudación… Fortalecer la unidad y no condescender ante las exigencias del Ejecutivo –
acompañadas siempre de una gigantesca campaña mediática que pretende poner a los legisladores contra la 
pared– propuso el coordinador de los diputados del PRI, Francisco Rojas... En tanto, en medios de la UNAM 
llamó la atención que en el último de los Diálogos por la Seguridad, el presidente Calderón se comprometió a 
fortalecer el sistema educativo y ampliar su cobertura y calidad, particularmente en los niveles medio y superior… 

Luego de una gira por los municipios de Tula y Tepeji, el gobernador electo de Hidalgo, José Francisco Olvera, 
aseguró que una comunicación abierta será la principal característica de la próxima administración, a partir del 
primero de abril de 2011… En el curso de la semana se podrá apreciar si tiene éxito la colaboración acordada por el 
secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, con el gobernador de Tamaulipas, Eugenio Hernández Flores, 
para tratar de contener la violencia… 

En el Club de Industriales, ubicado en Andrés Bello 29, Polanco, a partir de hoy se realizará la Semana de Chiapas 
en México. Entre otros actos, el gobernador Juan Sabines Guerrero expondrá las razones por las cuales la entidad 
se ha convertido en un destino seguro para la inversión por su frontera estratégica con América Central… 

Al acercase la fecha para la resolución defintiva del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación respecto 
a las elecciones de Durango, Arturo Torres González, uno de sus principales promotores del candidato de la 
alianza encabezada por PAN y PRD, José Rosas Aispuro, se desligó totalmente de ese proyecto por considerar que 
se ha perdido el rumbo al pasar de la propuesta a la denostación contra el gobernador Ismael Hernández Deras… 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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Las alianzas, ¿para qué? 
VÍCTOR FLORES OLEA 

Un fin domina en los partidos políticos que participan en las alianzas electorales (especialmente en el PAN y el 
PRD): impedir que el PRI regrese a Los Pinos en 2012. Tal es su idea fija y obsesión: lo que ocurre es que, por el 
PAN, el sueño” de Vicente Fox de “echar al PRI de Los Pinos” ha tenido, como no podía ser de otro modo, 
escuálidos resultados. Para decir lo menos, los dos sexenios del PAN han sido dramáticos hasta en su soberano 
ridículo. Dirán algunos que de todos modos se avanzó en la democracia, puesto que el centro del poder supremo se 
desplazó en alguna medida de la Presidencia al Legislativo (y a los gobernadores de los estados). Pero si lo 
analizamos con detenimiento, lo que ha sido indecente en esta última década es el modo en que el poder real, 
político y económico, se desplazó de la política a la economía, de las alturas institucionales (presidenciales) a las 
elites económicas (a las mafias en el poder). 

Claro que el fenómeno había comenzado antes, con los últimos gobiernos del PRI (el de Miguel de la Madrid como 
transición), significando claramente los de Carlos Salinas y Ernesto Zedillo que las decisiones fundamentales de 
México estuvieron ya en manos de los más ricos y fuertes grupos, lo cual se consagró en su extremo con los 
gobiernos de Vicente Fox y Felipe Calderón. Y tal cosa destruye cualquier pretensión de avance democrático: de 
ahí el gran fracaso de la llamada transición, que fue en verdad una transición para que los grandes intereses 
económicos tomaran las riendas del poder en México, las decisiones que en verdad cuentan, los rumbos nacionales 
que en verdad importan. El gran problema ahora es que un fin que simplemente busca “impedir que el PRI retorne 
a Los Pinos” es demasiado pobre, sin ideas, además de que resulta altamente engañoso: el PRI en Los Pinos no 
alteraría un ápice el desplazamiento del poder de la política a la economía, y menos con Peña Nieto a la cabeza, 
que más bien se entregaría con los brazos abiertos a culminar la tarea de sus predecesores. El fenómeno central no 
se corregiría, sino que se fortalecería y ahondaría. Es por eso que los grupos económicos más poderosos y sus 
capitanes ven con bastante displicencia el alboroto político de las alianzas, sin preocuparse demasiado. 

El único que ha venido a romper este panorama de jauja es Andrés Manuel López Obrador (AMLO), con un 
programa político de cambio del país que altera el “destino manifiesto” que algunos sienten ya encarnar, y que 
aspira a transformar a México. De ahí que los oportunistas, o quienes únicamente piensan en el relevo de personas 
en los puestos, estén con las alianzas: de ahí que haya surgido el conflicto entre AMLO y la actual cúpula dirigente 
del PRD (o del DIA). Contradicción que será resuelta por los hechos cuando el movimiento de AMLO se presente 
incontenible en los procesos electorales. Otra cuestión central: las alianzas electorales han sido en el fondo 
avaladas y dirigidas por Felipe Calderón y el PAN, que han sido, eso sí, presentadas como apetitosas a la cúpula del 
PRD. ¿Qué persigue Calderón? Es obvio que su meta hoy es perpetuar en el poder al PAN y perpetuarse él mismo 
como su jefe nato, lo cual pasa por dos momentos imprescindibles: impedir que el PRI regrese a Los Pinos, y 
lograr suficiente respaldo electoral, que parece menos que imposible, pero que ocupa los días y noches de 
Calderón (en efecto, habiendo renunciado a la Presidencia de la República para encabezar al PAN), según aguda 
observación de Claudio X. González, el de Fundación Televisa. 

Su tema de fondo es el indicado: perpetuarse en el poder contando con una importante plataforma electoral, 
incluida eventualmente una porción del PRD, y no simplemente ponerle piedras en el camino a tal o cual 
gobernador. El drama es que le ha visto la cara a una “izquierda” que se ha tragado la rueda de molino de que el 
objetivo central hoy se reduce a impedir que el PRI regrese a Los Pinos. Ninguna propuesta programática, sino 
simplemente ascender a los puestos y, en último caso, compartir con el mismísimo PAN el poder, lo cual sería una 
mayúscula catástrofe para los partidos que un día se ostentaron como cabeza de la izquierda mexicana. 
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Al final del día, resulta claro que el único candidato que postula un programa de izquierda, en que la igualdad y el 
derecho sean en beneficio del pueblo, es Andrés Manuel López Obrador, programa, por cierto, que todavía está 
abierto a la discusión para perfeccionarlo, corregirlo y aumentarlo si hiciera falta. También resultará innegable 
que la gran mayoría del pueblo de México, la izquierda en perspectiva social e histórica, se sumará a la 
candidatura de AMLO, denunciando ya rotundamente que con las alianzas se desemboca a uno de los varios 
esquemas de la derecha (la permanencia del PAN o el regreso del PRI a Los Pinos). Por supuesto, la masa 
ciudadana está contra ese objetivo oportunista e interesado ya que su fin consiste en refundar una nueva 
República justa y honesta, que nos rescate del abatimiento antidemocrático y de la pobreza a que nos han 
sometido las corporaciones. 

 

“No albergo la menor duda que habrá en México grandes 
cambios” 
CARMEN LIRA SAADE 

-Dime, dime, ¿qué tanto está diciendo la mafia” de todo lo que escribí? 

–No es sólo la “mafia”, ¿eh? Son más los desconcertados con esas Reflexiones, comandante. Ya ni qué decir del 
disgusto que le propinó al gobierno mexicano. 

–No tenia ningún interés de criticar al gobierno… ¿Para qué me iba a meter con el gobierno? ¿Por gusto? Si yo me 
dedicara a meterme con los gobiernos, a decir las cosas malas o equivocadas que considero que han hecho, Cuba 
no tendría relaciones. 

–Se dice que con sus elogios y reconocimiento abiertos, lo que usted dio a Andrés Manuel López Obrador fue el 
“beso del diablo”… y se preguntan por qué hasta ahora hace públicos tanto las declaraciones de Carlos Ahumada a 
la justicia cubana como detalles de su singular relación con Carlos Salinas de Gortari. Sospechan que habría una 
intención oculta. 

–No, no, no. Yo tuve la suerte de encontrarme con el libro de Andrés Manuel. Alguien me lo dio al final de la 
sesión de la Asamblea. Lo leí rápido y su lectura me inspiró a escribir lo que escribí. 

–¿Qué lo inspiró? 

–Enterarme de lo que han hecho con la tierra, con las minas; de lo que han hecho con el petróleo… Enterarme del 
robo, del saqueo que ha sufrido ese gran país; de la barbaridad ésa que han cometido, y que (hoy tiene a México 
como lo tiene)... 

–Hay desconfiados de uno y otro bando que insisten en que detrás de su carambola hay otros propósitos. 

–No. Yo no tenía planeado escribir lo que escribí; no estaba en mis planes. Yo tengo agenda libre. 
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–Pues levantó una gran polvareda, le aviso. Lo acusan de haber desatado todo un escándalo político y le llueven las 
críticas porque dicen que ya sea para bien o para mal, usted, comandante, se ha metido en el proceso electoral 
mexicano… 

–¡Ah! ¿Sí? –pregunta muy animado–. ¿Así que hay críticas contra mí? ¡Qué bueno, qué bueno! ¡Mándamelas! ¿Y 
de quién son las críticas? 

–De muchos, menos de uno. El único –de los involucrados– que no ha dicho una sola palabra es Carlos Salinas… 

–Porque es el más inteligente, siempre lo fue, además de más hábil –dice exhibiendo una sonrisa maliciosa… Por 
su expresión, pareciera que ya está esperando la respuesta de Salinas. A lo mejor, hasta en un libro. 

Luego, pasa a repetir algunos pasajes de sus Reflexiones: que si Salinas había sido solidario con Cuba, que si 
cuando (1994) actuó de mediador (designado por Clinton) entre Estados Unidos y la isla “se portó bien y fungió 
realmente como mediador y no como aliado de Estados Unidos…” 

Cuenta que cuando Salinas obtuvo del gobierno cubano la aceptación para refugiarse en ese país y hasta adquirir 
“legalmente” una casa se veían “con determinada frecuencia” e intercambiaban puntos de vista, etcétera. 

–Llegué a pensar que él nunca trató de engañarme –dice socarronamente. 

–¿De veras? –pregunto. ¿Acaso Salinas comentó o consultó con él la decisión de su gobierno de abrirse a la 
relación con organizaciones terroristas declaradas, como era el caso de la Fundación Nacional Cubano Americana 
creada con el exclusivo propósito de derrocar al régimen castrista y asesinar a su presidente, Fidel Castro? 

Por primera vez en la historia de las relaciones entre los dos países, un gobierno de México abría las puertas de la 
casa presidencial a Jorge Mas Canosa, a la sazón presidente de esa organización paramilitar, vieja enemiga de la 
Revolución cubana. 

 “Lo que usted trajo a esta casa fue a un asesino”, le dije a Carlos Salinas en aquella ocasión, durante una entrevista 
con La Jornada. Salinas asintió con la cabeza, concediéndome razón. Pero de inmediato se justificó diciendo que 
lo que buscaba su gobierno era participar, con la “pluralidad” cubana, en el “diálogo” que se estaba realizando para 
acercar a las partes. 

“Quiero decirle que México es sumamente respetuoso de los procesos internos que decidan los cubanos”, aseguró 
entonces. 

“Pero lo que suceda a Cuba no va a ser ajeno a los mexicanos; los mexicanos no podemos estar ausentes de las 
transformaciones que se den en ese país porque repercutirán en México, en toda Latinoamérica. Tenemos que 
mantener esta comunicación con todo el abanico de opiniones...” (La Jornada, agosto de 1992). 

–¿Opiniones? ¿México necesitaba la “opinión” de un criminal para enriquecer su diálogo con los países vecinos? –
inquiero ahora. 
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Fidel ha bajado la cabeza y pregunta como para sí mismo: 

–¿Por qué nos hizo eso? “Él se había portado como amigo de Cuba. Con él se arreglaban los asuntos políticos o 
económicos pendientes, en fin... Daba la impresión de que no tenía problemas con nosotros. 

“¿Por qué demonios tenía que recibir al bandido ése?”, se pregunta un tanto desconcertado. 

Pero no quiere manifestarse más. Hace rato que había dado vuelta a la página o la había reservado para el 
momento en que –tras el balance obligado– decidiera hacer del conocimiento público la terminación de su 
relación con el ex presidente mexicano, como ocurrió con su Reflexión “El gigante de las siete leguas”. 

–Cuba nunca quizo entregar la documentación filmada que probaba el complot contra López Obrador, como se lo 
demandó en su momento el PRD. 

–En eso no los podíamos complacer –explica–. Enviamos toda la documentación a la autoridad que solicitó la 
extradición (la cancillería mexicana). Otra actitud no habría sido seria –subraya. 

Luego, Fidel enfermó gravemente y ese asunto, como muchos otros, habría tenido que esperar. 

–¿Por qué la mención a López Obrador en estos momentos casi prelectorales? 

–Porque yo tenía una deuda con él. Yo quería decirle que (aunque no accedió a entregarle la documentación que 
solicitó) no estábamos en ningún complot en su contra, ni (estuvimos) ni estamos coaligados con nadie para 
hacerle daño. Que como dije en mi escrito, me honro en compartir sus puntos de vista. 

–Ahí es precisamente donde dicen que le dio “el beso del diablo”, comandante. 

–Así que ni hablar de invitarlo a visitar Cuba, ¿verdad? –dice sonriendo pícaramente–. Estaría arriesgando 
mucho, ¿no es así? Le caería encima toda la pandilla ésa, para desacreditarlo y quitarle votos. 

–Como hace 50 años, en los primeros tiempos de la Revolución, en que viajar a Cuba era toda una osadía. Una foto 
en llegadas o salidas del aeropuerto de México hacia La Habana podía costar persecución, golpes, cárcel... 

Fidel mantiene su risita ésa, y aconseja: 

“No se preocupen tanto ustedes los mexicanos por estas cosas. Todo eso va a cambiar. No albergo la menor duda 
de que más pronto de lo que imaginan habrá en México grandes cambios.” 
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Acusan a Nava de dividir 
Claudia Salazar 

(30 agosto 2010).- El dirigente del PAN, César Nava, pretende generar ingobernabilidad en la Cámara de 
Diputados al asegurar que la Presidencia de la Mesa Directiva corresponde al PRD, acusó el diputado Heliodoro 
Díaz, del PRI. El dirigente y diputado panista declaró la semana pasada, y reiteró ayer, que un acuerdo político 
entre los coordinadores parlamentarios definió la prelación de la Mesa Directiva, que primero ocuparía el PAN, 
luego el PRD y al final de la Legislatura el PRI. Desde hace semanas, los priistas sostienen que no hay tal acuerdo, 
y remiten a las versiones estenográficas de la sesión de instalación de la Junta de Coordinación Política, en las que 
no se hace referencia al pacto. "Lo dicho por Nava no procede ni políticamente ni jurídicamente, y lo único que 
pretende y refleja es cumplir con los compromisos que tiene con una de las corrientes del PRD, que encabeza 
Jesús Ortega, por las alianzas inconfesables. 

"Además se exhibe como un total desconocedor de los contenidos de la ley o la realidad de los acuerdos 
parlamentarios con los que inició esta Legislatura", afirmó Díaz. Negó que el PRI pretenda "mayoritear" la 
decisión para elegir al presidente de la Mesa Directiva, que de acuerdo con los propios priistas sería por año y 
medio, seis meses para Jorge Carlos Ramírez y 12 meses para Beatriz Paredes. En tanto, el vicecoordinador de 
PAN, Carlos Pérez Cuevas, aseguró que su bancada no ha cedido al PRD la posibilidad de presidir la Junta de 
Coordinación Política para el periodo de sesiones que está por iniciar. "Bajo ningún escenario dejamos la Junta. La 
definición de la Mesa Directiva primero es un acuerdo PRI-PRD, aún no nos corresponde intervenir. "Esperando a 
que PRD y PRI se pongan de acuerdo, en el PAN vamos a honrar la palabra cumpliendo los acuerdos y la ley", 
indicó el panista. seguró que un acuerdo inicial entre los partidos fue que las tres primeras fuerzas de la Cámara 
tendrían un año la presidencia de la Mesa Directiva. Conforme a la ley, agregó, es incompatible que el PRD tenga 
la presidencia de la Mesa Directiva y la de la Junta de Coordinación Política el próximo año. 

 

Prioriza Gobierno gasto en publicidad 
Destina al rubro 17 mmdp desde diciembre de 2006. Supera monto presupuesto destinado a 
partidas consideradas como prioritarias 

Claudia Guerrero 

(30 agosto 2010).- El Gobierno del Presidente Felipe Calderón ha gastado en publicidad casi 17 mil millones de 
pesos que equivalen y hasta rebasan el presupuesto destinado a partidas consideradas como prioritarias. De 
acuerdo con cifras del Centro de Estudios para las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados con esos recursos 
pudieron cubrirse los destinados para la implementación de Operativos para la Prevención y Disuasión del Delito, 
ejecutados por la Policía Federal. Las erogaciones millonarias para promocionar al Gobierno casi duplican el gasto 
asignado a la Secretaría de la Defensa Nacional para garantizar la Integridad, Independencia y Soberanía del 
Territorio Nacional, ejercido por la Comandancia de la Primera Región Militar. Lo mismo ocurre con la Secretaría 
de Marina, ya que el gasto en publicidad duplica la partida asignada con la finalidad "Emplear el Poder Naval de la 
Federación para salvaguardar la soberanía y seguridad nacionales". 
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El pasado mes de julio, Calderón respondió a un requerimiento del Congreso de la Unión y aceptó que su 
administración gastó 16 mil 977 millones 758 mil pesos con 14 centavos entre diciembre de 2006 y mayo de este 
año. Esos recursos -que corresponden a 149 instituciones de la Administración Pública Federal-no incluyen los 
gastos realizados en medios de comunicación, escritos y electrónicos, con motivo de su Cuarto Informe de 
Gobierno que hoy promociona. Los gastos rebasan la partida para el Programa 70 y más, de Sedesol; del Consejo 
Nacional de Desarrollo Educativo de Oportunidades; el suministro de claves de medicamentos del ISSSTE e 
incluso el total del presupuesto del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). De acuerdo con las cifras 
oficiales del gasto en 2010, los recursos gastados por el Gobierno federal en publicidad superan en un 100 por 
ciento, por ejemplo, el Fondo de Atención a Educación Básica de Nuevo León, y equivale a la totalidad de ese 
mismo fondo del estado de Veracruz. 

Los recursos incluso superan los fondos asignados a los apoyos y servicios de comercialización de Procampo, al 
Fondo de Fomento Municipal y hasta la cantidad asignada para el pago de pensiones y jubilaciones de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE). De haberse reasignado ese gasto de propaganda, el Gobierno podría haber cubierto, 
con creces, el presupuesto anual para los servicios de postgrado de la UNAM, que es de 15 mil millones de pesos, o 
pagar las erogaciones para los Programas de Apoyo a Ahorradores y Deudores de la Banca, del IPAB, que requiere 
de 11 mil 300 millones de pesos. La inversión en publicidad incluso podría pagar parte de los Proyectos de 
Infraestructura Económica de Hidrocarburos de Pemex, que representan un gasto de 7 mil 600 millones de pesos. 

Al margen de los gastos, diputados y senadores de oposición están en espera de que Calderón responda las dudas 
que generó el informe sobre gastos de publicidad, luego de que los montos reflejados en el informe fueron 
cuestionados, con el argumento de que las cifras fueron "maquilladas". 

  
Rubro destacado 

El gasto del Gobierno para promocionarse en los medios rebasa el destinado a programas considerados 
prioritarios. 
 
(cifras en millones de pesos) 

FAEB Veracruz 17,572 

Gasto federal en publicidad  16,977 

Procampo comercialización 16,601 

Fondo de Fomento Municipal 16,554 

Intereses Pemex 16,175 

Oportunidades Educativo 15,230

Pensiones y jubilaciones CFE 15,073 

Educación superior y posgrado UNAM 14,496

FAEB Nuevo León 8,186 
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Exige Beltrones soluciones a FCH 
 
Demandan que cambie su 'estilo personal'. Piden que Presidente presente en Informe una 
rectificación de políticas públicas 
(30 agosto 2010).- REFORMA / Staff 
  
El 1 de septiembre, el Presidente Felipe Calderón debe rendir cuentas claras y plantear una rectificación en las 
políticas públicas y en su estilo de gobernar, exigió ayer el senador priista Manlio Fabio Beltrones. Ante la negativa 
del Gobierno federal a la demanda de dirigentes y legisladores del PRI de que Calderón presente en persona su 
cuarto Informe de labores en el Congreso, Beltrones demandó que en el documento se planteen soluciones a los 
problemas de México. "Faltan más de dos años para que concluya la presente administración y los mexicanos no 
podemos seguir esperando soluciones. Por ello exigimos que ese día el Ejecutivo nos rinda cuentas claras y plantee 
una rectificación en las políticas públicas y su estilo de gobierno. "La espiral de violencia que estamos viviendo y la 
persistencia del desempleo masivo, nos plantean la urgencia de que este cuarto Informe marque un punto de 
inflexión en la gestión presidencial, que conduzca a reordenar el estado de la nación", sostuvo el senador en un 
comunicado. 
 
Advirtió que su partido no aceptará "inculpaciones" y hasta pidió una explicación del Mandatario sobre el reciente 
fallo del Tribunal Electoral en torno a los mensajes presidenciales durante el pasado proceso electoral. "No 
esperamos oír más pretextos e inculpaciones, y sí sería propia una explicación pública sobre la conducta electoral 
que recientemente tuvo el Ejecutivo federal y que dio lugar a un fallo reprobatorio por parte del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación, en días pasados. "Lamentablemente, éste no ha sido el mejor ejemplo para la 
ciudadanía de una conducta cívica y republicana", dijo. 
 
Según el priista, el desorden y el deterioro del País demandan el planteamiento de una nueva ruta que permita 
recuperar la seguridad, el crecimiento y la generación de empleos. "Esperamos respuestas puntuales a lo que se va 
a hacer para superar la inseguridad pública que tiene angustiada a la población", señaló en el texto. "¿Qué se va a 
hacer para que el enorme gasto público induzca el crecimiento económico y la generación de empleos dignos y 
estables? ¿Qué se va a hacer para garantizar seguridad jurídica a las inversiones, que representan oportunidades 
de empleo para los jóvenes? ¿Y qué se va hacer en materia política para recuperar la gobernabilidad del País?". 
 
Pese a que ni la dirigencia ni las bancadas del PRI en el Congreso participaron en los foros convocados por el 
Presidente para analizar el problema de la inseguridad, Beltrones aseguró que "en la ruta orientada a reordenar el 
País", Calderón contará con la disposición del tricolor "para contribuir al diseño e implementación de nuevas 
políticas públicas que aseguren resultados para la población". "Sin embargo", agregó el senador priista, "la 
rectificación debe alcanzar también al estilo personal de gobernar que caracteriza a esta administración". 
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Atoran pacto por Mesa Directiva 
 
Acusan perredistas a PRI de no respetar las leyes que rigen a la Cámara baja 
Érika Hernández 
 
(30 agosto 2010).- A 48 horas de que arranque el periodo ordinario de sesiones, el PRI mantiene atorado el 
cambio en la presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, la cual reclama el PRD. Los 
coordinadores parlamentarios intentarán, hoy por la noche, llegar a un acuerdo para presentarlo al pleno el 
martes. De lo contrario, el órgano de dirección actual será el que convoque a la sesión de instalación del Congreso 
el 1 de septiembre, y tendrán hasta el 5 de septiembre para llegar a un acuerdo. El diputado perredista Jesús 
Zambrano, quien ocuparía la presidencia de la Mesa Directiva si concretan la negociación, calificó como 
autoritaria la pretensión del PRI de romper acuerdos para imponerse como mayoría al frente de ese órgano de 
dirección. "Es una pretensión insultante, por lo que no podemos permitir que el PRI se apodere de lo que no le 
corresponde. 
 
"Conduciría a una crisis constitucional, pues seríamos los diputados quienes violaríamos nuestra Ley Orgánica y 
las normas que nos rigen. "Pese a la actitud prepotente del PRI, queremos dejar en claro que nadie puede actuar 
unilateralmente ni violar la Ley Orgánica de esta soberanía, mucho menos cuando se trata de un grupo que 
representa sólo una primera minoría", dijo en entrevista. Zambrano, vicepresidente de la Mesa Directiva, recordó 
que de acuerdo con la ley, el PRI requiere de las dos terceras partes de los diputados presentes para lograr su 
cometido; sin embargo, si el PAN respalda al PRD, el tricolor no lograría esa votación ni con el apoyo del PVEM y 
el Panal. Asimismo, si PAN y PRD llevaran a votación la propuesta de que el segundo presida la mesa, tampoco 
lograrían las dos terceras partes, por lo que el acuerdo se iría hasta el 5 de septiembre. 
 
"Confiamos en que esto no suceda así, porque sería la primera vez que no se logre a un acuerdo, por ello, el PRI 
tiene que cumplir su promesa y no concretar una decisión arbitraria que afectaría el trabajo legislativo", dijo el 
diputado perredista Balfre Vargas, integrante de la Mesa Directiva. El PAN se mantiene en su posición de que su 
bancada presidirá la Junta de Coordinación Política, por lo que el año entrante al PRD le tocaría esa posición, y en 
consecuencia no podría encabezar la mesa. Zambrano añadió que la intención es llegar a un acuerdo y establecer 
que en el tercer año, tal como lo avalaron al arrancar la actual Legislatura, el tricolor ocupe la presidencia de la 
Mesa Directiva, de septiembre de 2011 a agosto de 2012. El pleno está convocado para el martes a las 17:00 horas 
para instalar la Cámara de Diputados. 
 
  
Reitera PAN apoyo 
  
El presidente del PAN, César Nava, confirmó anoche que su partido respaldará al PRD para que asuma la 
presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara baja. "Tenemos el reto de integrar una representación institucional 
y no sólo de una fracción, y más allá de expresiones o retos públicamente lanzados, concentrarnos en los acuerdos. 
"Sostenemos que el acuerdo que se tomó el año pasado, que prevé que este año el PRD presida la Mesa Directa, es 
vigente y es válido y debe respetarse para el buen curso de los trabajos legislativos y por supuesto para honrar el 
compromiso y la palabra dada", dijo tras reunirse con senadores panistas.  
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Salida bloqueada 
  
Requisitos para la elección del presidente de la Cámara de Diputados, de acuerdo con la Ley Orgánica del 
Congreso:  
  
· La Mesa Directiva (presidente, vicepresidentes y secretarios) se elige por las dos terceras partes de los diputados 
presentes. 
 
· En la actual Legislatura ni la alianza PRI-PVEM, ni la alianza PAN-PRD-PT-Convergencia alcanzan ese 
porcentaje. 
 
· Si en la sesión previa al inicio del periodo no hay acuerdo, se queda el actual presidente hasta el 5 de septiembre. 
 
· Este año, se debe "garantizar" que ocupe la presidencia alguna de las dos bancadas con mayor número de 
diputados y que no la haya tenido (PRI o PRD). 
 
· La presidencia de la Mesa Directiva no recaerá, en el mismo año legislativo, en un diputado de un partido que 
presida la Junta de Coordinación Política. 
 
 
 

Complican acuerdos legislativos 
Érika Hernández 
 
(30 agosto 2010).- Legisladores del PAN, PRI y PRD reconocieron que este periodo de sesiones será de 
relaciones tensas y de acuerdos difíciles de concretar en ambas Cámaras. Panistas y priistas aseguraron que no 
aceptarán chantajes ni presiones mutuas, mientras que el PRD acusó a los priistas de pretender llevar al 
Legislativo al límite de sus aspiraciones políticas. Francisco Rojas, coordinador de los diputados del PRI, adelantó 
ayer que su bancada está dispuesta a respaldar temas del Presidente Felipe Calderón y su partido, siempre y 
cuando no violenten la legislación para intentar atajar el avance electoral tricolor. "El Gobierno no se ha cansado 
de mostrarnos que está dispuesto a todo, antes que permitir nuestro ascenso electoral; pues el espectáculo 
cínicamente mostrado por él y su partido, para acosar y tratar de derribar al PRI, no puede ser, ni debe ser una 
opción que aceptemos pasivamente", indicó en un pronunciamiento. 
 
Luis Enrique Mercado, subcoordinador de Política Económica del PAN en la Cámara baja, reconoció que la 
posición del PRI deja ver un periodo de sesiones complicado. "Será tenso en la medida en que haya quien insista 
por irse por el camino incorrecto, yo creo que si insisten en irse por el endeudamiento (al bajar el IVA), si insisten 
en no rendir cuentas, en mantener la opacidad en el uso de los recursos del gasto público, creo que va a ponerse 
tenso", dijo. El senador panista Rubén Camarillo afirmó que en la Cámara alta demandarán al PRI trabajar en 
reformas prioritarias, pese a sus dolencias electorales. "Ya en sus plenarias nos dejaron ver algunas de sus 
intenciones para complicar el periodo de sesiones, mostraron posturas de hipocresía, de doble discurso, es como 
ponerse una máscara que no les queda, que nadie les cree, por ello expondremos que para tener un periodo de 
resultados se necesita una posición seria y responsable", dijo. Jesús Zambrano, diputado del PRD, aseguró que el 
ambiente antes de arrancar el periodo de sesiones ya está "surcado" por tensiones políticas, provocadas por el PRI. 
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Amplían castigo contra 'lavado' 
 
Plantea Calderón reforzar persecución. Propone al Senado investigar y castigar todas las acciones 
que impliquen delito 
Claudia Guerrero 
 
(30 agosto 2010).- El Presidente Felipe Calderón propuso al Senado aprobar una serie de reformas con las que 
se pretende castigar a quienes incurran en el delito de lavado de dinero, aunque no lo sepan. De acuerdo con el 
paquete de iniciativas que envió a los legisladores, el titular del Ejecutivo plantea la necesidad de sancionar a 
quienes coadyuven al "blanqueo" de dinero sucio, aún cuando no hayan actuado de manera dolosa. En un primer 
planteamiento, se refiere la necesidad de castigar el lavado "equiparado". Según el Mandatario, el 
desconocimiento del origen ilícito de recursos económicos o bienes no puede considerarse como una excluyente de 
responsabilidad penal, siempre que el particular cuente con los medios para verificar la legalidad del dinero. "Se 
propone establecer un tipo penal de lavado de dinero equiparado que sancione a todo aquel individuo que, cuando 
estando a su alcance, no verifique las características de la operación o de las circunstancias de los sujetos 
involucrados", explica. 
 
El Ejecutivo asegura que la propuesta es congruente con el criterio emitido por la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, en el que establece que cuando se trate de recepción de bienes es necesario establecer criterios o normas 
que permitan a un particular prever las consecuencias jurídicas de su conducta. Por otro lado, Calderón también 
propone a los legisladores castigar a quienes participen en el delito de lavado de dinero, aunque no exista dolo. 
Calderón justifica la medida al asegurar que responde a una recomendación del Grupo de Acción Financiera 
Internacional, en la que se plantea castigar el delito por omisión y negligencia, con penas menores a las que se 
aplicarán a los responsables directos. Para ello, se propone reformar el Artículo 60 del Código Penal Federal para 
castigar a quienes se involucren en el delito como consecuencia de su profesión, empleo, cargo o comisión. 
 
"Tienen el deber se tomar medidas indispensables para cerciorarse de la procedencia legítima de los recursos, 
bienes o derechos, es decir, tienen el deber jurídico de evitar la realización de ese tipo de actividades. "Se propone 
incluir conductas relacionadas con las operaciones con recursos de procedencia ilícita, a efecto de no limitar el 
actuar doloso a este tipo de conductas y al regularse su comisión por negligencia o la simple infracción a un deber 
de actuar, la persecución de este tipo de delitos se pone a la vanguardia internacional", afirma. 
  
Los otros bienes 
  
En el paquete de iniciativas, integrado por 13 reformas complementarias, el Presidente pide ampliar el catálogo de 
medidas de seguridad con una nueva modalidad para decomisar bienes por "valor equivalente". Con ese 
instrumento, las autoridades podrán asegurar otros bienes del inculpado, por el monto correspondiente al 
"blanqueo", cuando los recursos vinculados directamente se hayan gastado, consumido, perdido, extinguido, 
desaparecido o que sea imposible su localización. 
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Absuelve Judicatura a tres magistrados 
Víctor Fuentes 
 
(30 agosto 2010).- El Consejo de la Judicatura Federal absolvió a tres magistrados de circuito que el año pasado 
condenaron en definitiva a Banamex a pagar 204 millones de pesos a un inversionista que en 1984 depositó el 
equivalente a 400 pesos actuales. Luego de más de seis meses de discutir la queja del banco, el CJF resolvió por 
seis votos contra uno que los magistrados no incurrieron en responsabilidad administrativa, pese a que en 
apariencia dictaron sentencias contradictorias al revisar el mismo caso. Banamex litigó intensamente para lograr 
un "castigo ejemplar" a los magistrados Leonardo Rodríguez Bastar, Carlos Bautista Soto y Manuel Juárez Molina, 
que en 2009 estaban adscritos a un tribunal colegiado en Villahermosa. 
 
El consejero y ex senador panista César Jaúregui fue el único voto en contra en el Pleno del CJF, que resolvió la 
queja 415/2009 en sesión del 30 de junio pero notificó su fallo hasta el 26 de agosto. Los consejeros solo se 
pronunciaron sobre algunos argumentos de Banamex, pero en general consideraron que no tienen facultades para 
revisar decisiones jurisdiccionales de los tribunales. El litigio inició en septiembre de 2002, cuando Francisco 
Inurreta demandó ante un juez local de Coatzacoalcos la devolución de 400 mil viejos pesos, 400 pesos actuales, 
más intereses capitalizables a tasa fija de 58.77% conforme a un pagaré de noviembre de 1984. 
 
El juez local condenó a Banamex en los términos planteados por el inversionista, por lo que el asunto fue llevado a 
la justicia federal mediante un amparo. Tanto un juez de distrito, como el tribunal colegiado al que pertenecían los 
magistrados, revocaron el fallo y determinaron que el pago debía hacerse con tasas de interés variables fijadas por 
Banco de México, criterio que luego sostuvo la Corte al echar abajo otras demandas multimillonarias. El problema 
se presentó en el incidente de liquidación. Rodrigo Ceballos, el juez de Coatzacoalcos, fijó 204 millones 42 mil 
pesos, no obstante que los dictámenes del perito de Banamex y tercero en discordia concluían que eran 120 mil 
pesos. Ceballos sostuvo que debía regir la tasa original porque Banxico no publicó en el Diario Oficial alguna 
disposición con otro porcentaje. 
 
 
 
 
 

Se beneficia Munícipe con obras públicas 
Sergio Caballero.- (30 agosto 2010).- Corresponsal 
  
TULUM.- El Alcalde de este Municipio, Marciano Dzul Caamal, se ha destacado por realizar obras públicas... en su 
beneficio. En un recorrido de REFORMA, se pudo constatar que alrededor del Colegio de Estudios Ko'ox Kanic 
Xooc Tulum, una secundaria y preparatoria propiedad del Edil priista, las calles fueron recientemente remozadas. 
La obra comprende 300 metros repavimentados en el perímetro del plantel, lo que contrasta con las escuelas 
públicas, que no han recibido mantenimiento. 
 
Tal es el caso del jardín de niños Tun-ben Zazil, cuyo principal acceso está en un camino de tierra blanca aplanada. 
Además, el adoquín que fue retirado de la avenida principal de Tulum terminó en uno de los edificios de 
departamentos del Edil ubicado en la calle Andrómeda. Y en el ejido Tulum, donde Dzul ha sido presidente del 
comisariado en tres ocasiones, se están pavimentando calles y se trabaja para introducir agua potable. 
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Critican partidos lucro del Alcalde de Tulum 
 
Tachan de inmorales y de escandalosas las maniobras de Marciano Dzul 
Sergio Caballero 
(30 agosto 2010).- Corresponsal 
  
TULUM.- La gestión del priista Marciano Dzul Caamal, Presidente Municipal de Tulum, en donde las obras 
públicas han tenido como beneficiario a él mismo, ha sido reprobada por los partidos de oposición de la entidad. Y 
es que algunas propiedades del Edil se han visto beneficiadas con diversas obras que ha realizado el Gobierno del 
Municipio. Entre ellas destacan la repavimentación de las calles que circundan el Colegio de Estudios Ko´ox Kanic 
Xooc Tulum, propiedad del Alcalde. También ha sido señalado de adueñarse de algunos materiales utilizados por 
la Comuna, como es el caso del adoquín que fue retirado del primer cuadro de la ciudad por remodelación y que 
terminó en uno de los edificios de departamentos del Munícipe en la calle Andrómeda, lotes 18 y 19 entre Avenida 
Satélite y la calle Centauro Sur. 
 
"Es inmoral usar el poder público para beneficio propio", dijo el presidente estatal del PAN, Sergio Bolio. "Es 
escandaloso, reprobable, que un Alcalde, como el caso de Marciano Dzul, haya utilizado el cargo para satisfacer 
proyectos personales", agregó el panista. En este sentido, lamentó que la Auditoría Superior del Estado (ASE) y el 
Congreso local no hayan procedido contra el Edil. "Es evidente que (Dzul) tiene el aval del Gobernador (Félix 
González Canto)", señaló. Por su parte, el secretario general del Comité Ejecutivo Estatal (CEE) del PRD, Ricardo 
Montalbán, cuestionó la impunidad con la que ha actuado Dzul, pues las irregularidades que ha cometido están a 
la vista de todos. 
 
"Es inexplicable que inversiones públicas tengan como destinatario al servidor público", dijo. Señaló que Tulum es 
un Municipio con muchas carencias, en particular la zona maya de esta demarcación. Confió en que la próxima 
Legislatura, al revisar la cuenta pública de este año del Municipio, proceda contra Dzul. Pero los beneficios que ha 
recibido Dzul Caamal no sólo se limitan a sus propiedades, también las bondades del desarrollo urbano han 
llegado al ejido Tulum, del cual Dzul ha sido presidente del comisariado en tres ocasiones. Ya hay calles 
pavimentadas e incluso iniciaron las obras para introducción de agua potable. Mientras tanto, otras zonas de la 
ciudad en donde hay casas con pobladores carecen de calles pavimentadas y servicios. El ex secretario general del 
Comité Municipal del PRD, Julián Magnon Salinas señalo que Dzul actúa con plena impunidad en Tulum. 
 
Indicó que el ejido no paga el impuesto predial en los terrenos que ha puesto en venta. Asimismo, reveló que el 
PRD mantienen en proceso una solicitud sobre las obras de Dzul, pero el Instituto de Transparencia local sostiene 
tácticas dilatorias para dar la información. } 
 
  
Rechazan preferencias 
  
Sobre las obras en que se han visto beneficiadas propiedades del Edil, el Octavo Regidor Antonio Pool Caamal, de 
las comisiones de Obras y Servicios Públicos, reconoció que fueron repavimentadas las calles del perímetro de la 
escuela del Alcalde. Sin embargo, acotó que las calles fueron construidas en la gestión del antecesor de Dzul, Víctor 
Mass Tah y que se deterioraron muy rápido por lo que fueron repavimentadas por la misma constructora como 
parte de la fianza. Señaló que no tiene información de obras de trazo urbano en el ejido, cuya actual presidente del 
Comisariado es Higinio Chi Caamal, primo de Dzul. 
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Conózcalo 
  
Nombre: Marciano Dzul Caamal 
  
Cargo: Presidente Municipal de Tulum 
  
Experiencia: ha sido presidente del Comisariado del Ejido de Tulum y Regidor del H. Ayuntamiento de 
Solidaridad. 
 
También ha laborado como subsecretario de Transporte de Pasaje en el Comité Ejecutivo Nacional de la Untrac, 
secretario de Actas y Acuerdos del Comité Directivo Estatal de la Untrac. Tesorero del Comité de Solidaridad en el 
poblado de Tulum. 
 
 
 
 
 
 

'No podemos tener contentos a todos' 
Sergio Caballero.- (30 agosto 2010).- Corresponsal 
  
CANCÚN.- El Presidente Municipal de Tulum, Marciano Dzul Caamal, aseguró que la obra pública de su Gobierno 
ha sido para todos. "Esta administración ha trabajado para todos. Las obras y recursos son para todos. No 
podemos tener contentos a todos", dijo, en entrevista con REFORMA. Señaló que no puede hacer obras 
exclusivamente donde se lo exigen sus críticos y detractores. "No solamente debo atender donde ellos viven. Debo 
atender igual a todos", señaló. El Alcalde rechazó que se haya pretendido favorecer con la construcción y 
repavimentación de calles a la escuela particular Colegio de Estudios Ko'ox Kanic Xooc Tulum. Manifestó que los 
nuevos caminos fueron para dar atención a una zona del centro de la ciudad. Dzul Caamal rechazó que sea 
propietario de la escuela, aunque mencionó que un familiar suyo es socio del negocio. 
 
Sin embargo, agregó que parte de su obligación es apoyar a la educación. 
 
  
Obras sin nombre 
  
El Edil de Tulum reconoció que el Gobierno municipal ha realizado obras en la colonia ejidal en esta ciudad. 
"Hemos realizado obras en varias colonias en la parte del ejido que fue fraccionada", dijo. Sin embargo, acotó que 
fueron tierras ejidales y que ahora no sólo son eso, sino que actualmente en esa zona "vive gente del pueblo". 
Señaló que la Comuna no ha realizado obras en terrenos en breña del ejido a fin de favorecer la venta de terrenos. 
Aseguró que estas obras de trazado y pavimentación de nuevas calles los realizaron los desarrolladores que han 
adquirido tierras en el ejido, pero no identificó a estas empresas inmobiliarias. Y agregó, que los trabajos los 
realizan los propios ejidatarios o en sociedad con las compañías desarrolladoras. 
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Ameniza Gobernador celebración 
Ana Laura Vásquez 
 
(30 agosto 2010).- APIZACO.- Porque no le alcanzó para más, el Gobernador Héctor Ortiz Ortiz festejó ayer a 
los abuelos de Tlaxcala con un "palomazo", mariachi y un apoyo económico de más de mil pesos para cada uno. 
Reunido con el Presidente Municipal de Apizaco, Ayax Domínguez Carmona y más de mil adultos mayores en el 
auditorio Emilio Sánchez Piedras, entonó el tema "Sin un amor" acompañado por la abuelita Avelina Hernández y 
fondeado por un mariachi. "Eso es nada más para lo que nos alcanzó", dijo Ortiz Ortiz con sarcasmo después de 
mostrar sus dotes de cantante. 
 
Justificó que "para no dejar pasar el Día del abuelo" prefirió invertir el erario público en la entrega de apoyos 
económicos a adultos mayores, que organizar un festejo ostentoso. Y por eso distribuyó dos millones 224 mil 115 
pesos, entre mil 583 abuelos; cada uno recibió mil 405 pesos; como parte del programa estatal de Apoyo a Adultos 
Mayores de más de 65 años de edad. El Gobernador aludió que el próximo Gobernador de Tlaxcala, Mariano 
González Zarur no podrá deslindarse de la responsabilidad de apoyar económicamente a los abuelos porque ya 
existe una ley local que obliga a cumplir con este beneficio económico. 
 
 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Sucesión en el PAN 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(30 agosto 2010).- Está ya abierto, aunque la convocatoria formal no ha aparecido aún, el proceso de sucesión 
en la dirección nacional panista. Como ha ocurrido en las áreas políticas del gobierno, en el PAN priva también la 
inestabilidad. Quien sustituya a César Nava será el cuarto jefe nacional del panismo. Manuel Espino era el 
presidente del comité nacional cuando Felipe Calderón llegó a la cabeza de la administración federal. Pertenecen 
cada uno a grupos opuestos dentro del partido (diferencia que ha ido ahondándose al paso de los años), y una 
prioridad del Presidente fue impedir la reelección de Espino y aun desembarazarse de él antes de que concluyera 
su periodo. Lo consiguió e hizo elegir a uno de los michoacanos miembro selecto de su club de leales, Germán 
Martínez, quien no pudo permanecer mucho tiempo al frente. Lo arrastró la derrota en las elecciones legislativas 
del año pasado. 
 
A su renuncia, otro michoacano favorito del Presidente, César Nava, su antiguo secretario particular, que se había 
retirado para ser diputado federal y lo consiguió en uno de los enclaves panistas del Distrito Federal -el 
decimoquinto distrito- llegó a la presidencia del partido. Como sólo debía concluir el término para el que Martínez 
había sido elegido, en diciembre quedaría en posición de aspirar a ser reelegido. No esperó a hacerlo. Aunque el 
resultado electoral de julio no fue enteramente adverso al PAN, como un año atrás, el desenlace de ese proceso fue 
ambiguo. Nava triunfó sobre sus adversarios internos, opuestos a su política de alianzas, con los buenos resultados 
de al menos tres coaliciones, cuyos candidatos ganaron sendas gubernaturas (más los que derroten al fraude en el 
tribunal federal). Qué tanto fue un triunfo del PAN es asunto que se discute en el interior del partido -como 
también ocurre en el PRD, por las mismas razones. Pero la derrota blanquiazul en Baja California es indiscutible, y 
está llamada a generar efectos adversos a mediano plazo. Como quiera que sea, Nava resolvió retirarse -o lo 
resolvieron en Los Pinos- y será menester elegir a su sucesor. 



 
LUNES 30 DE AGOSTO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
11 

 
Se menciona a varios aspirantes que miden sus posibilidades antes de formalizar su candidatura o de abstenerse 
de hacerlo. Por lo pronto, dos precandidatos han expuesto su propósito de contender por el lugar de Nava, y acaso 
sean ambos los que en la disputa estatutaria busquen los votos del consejo nacional, órgano responsable de la 
elección. Uno de ellos, Gustavo E. Madero, ha tenido que renunciar a la coordinación de la fracción senatorial de 
su partido, lo que de paso deja fuera del proceso a quien presumiblemente participaría también en él, José 
González Morfín, que se calcula sustituirá a Madero en Xicoténcatl. El otro es Francisco Ramírez Acuña, a quien 
los tiempos cuadraron bien, ya que mañana deja de ser presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados 
y podrá dedicar su tiempo a buscar el liderazgo nacional de su partido. De los dos, es el segundo quien tiene mayor 
experiencia política, en los tres ámbitos posibles: el partidario, el legislativo y el administrativo. Militante del PAN 
desde 1969 (a los 17 años de edad, pues nació el 22 de abril de 1952) era todavía estudiante de derecho en la 
Universidad de Guadalajara cuando ganó la primera de las dos veces en que fue diputado local (1974-77 y 1980-
83). Fue también regidor en Zapopan y alcalde de Guadalajara. Miembro eminente de la corriente de Gabriel 
Jiménez Remus (ahora embajador en Cuba), cuando éste fue derrotado por Alberto Cárdenas que posteriormente 
ganó la gubernatura de Jalisco, Ramírez Acuña se contentó con un cargo menor en el primer gobierno panista, 
pero encabezó el segundo. Como gobernador, calderonista de la primera hora, reveló su preferencia por el 
entonces secretario de Energía en mayo de 2004, en una fiesta organizada en honor de Calderón. El 
destapamiento disgustó al presidente Fox, quien orilló a su colaborador a la renuncia. A ese gesto debió Ramírez 
Acuña ser secretario de Gobernación. 
 
Apenas permaneció en ese cargo un año. Acaso creyendo que ya había saldado su deuda con él, Calderón 
prescindió de sus servicios en enero de 2008. Distanciado del Presidente pero sin romper con él, Ramírez Acuña 
ganó una diputación federal y quiso ser coordinador de la bancada en San Lázaro. No lo consiguió y tuvo que 
contentarse con presidir la Mesa Directiva durante el año que concluye mañana. Para oponérsele (y a Javier Corral 
si se decide a contender) el Presidente impulsará la candidatura de Madero, que sólo tiene experiencia legislativa 
relevante. Nacido en Chihuahua el 16 de diciembre de 1955, estudió comunicación en el Iteso de Guadalajara, 
trabajó para el gobierno federal priista y en Publicidad Ferrer (que durante años llevó la cuenta de los negocios 
vitivinícolas de la casa Madero) y luego retornó a Chihuahua, donde ingresó al gobierno panista de Francisco 
Barrio. Fue diputado federal en 2003 y al concluir su trienio fue elegido senador a la cabeza de la fórmula que 
venció a la del PRI, en cuyo primer término figuraba el ex gobernador Fernando Baeza, que es por eso senador de 
minoría. Como había ocurrido en la Cámara, se le designó presidente de la Comisión de Hacienda, pero la labor 
depuradora emprendida por Germán Martínez alcanzó a Santiago Creel, que coordinaba la fracción y en su lugar 
fue designado Madero. En este momento del arranque aparece como la propuesta de Los Pinos, desde donde se 
nombró a Martínez y a Nava. El calderonismo tiene fuerza bastante por ahora para continuar así. 
  
Cajón de Sastre 
  
Salió en libertad, el viernes pasado, Raúl Hernández Abundio, injustamente preso en Guerrero desde hace dos 
años y cuatro meses. Hace una semana exactamente presenté aquí su caso, en vísperas de que se dictara sentencia, 
lo cual ocurrió el viernes mismo. Hernández Abundio es un miembro de la Organización Me'phaá, que busca 
reivindicar los derechos de los pueblos originarios, tlapanecos y mixtecos, en La Montaña de Guerrero. Visto que 
la acusación en su contra era endeble, por el simple hecho de que se le responsabilizaba en falso de un homicidio 
cometido en su ausencia, Amnistía Internacional percibió el trasfondo de su proceso, lo declaró preso de 
conciencia y logró una vasta movilización internacional en torno a ese caso. La asistencia jurídica que le brindó el 
centro de derechos humanos Tlachinollan hizo el resto. 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(30 agosto 2010).- UNA COSA es que la ley electoral le permita a Felipe Calderón difundir por estos días sus 
logros en los medios de comunicación con motivo de su Cuarto Informe de Gobierno, y otra muy distante... 
¡aparecer hasta en la sopa! 
 
ESO DE QUE se esté invadiendo la intimidad de las personas -inclusive de madrugada- con telefonemas a las 
casas en los que se escucha la voz del Presidente, parece un poco pasado de tueste. 
 
PERO AHÍ no acaba la cosa. Si ya de por sí Calderón aparece en radio, televisión e internet, el fin de semana llegó 
hasta las pantallas cinematográficas, haciendo su cameo publicitario al lado de "Mi villano favorito". 
 
VAYA MANERA de gastar dinero público en una equivocada idea de cómo fortalecer la imagen presidencial. ¿A 
poco Felipe ya arrancó la campaña para el 2012 y por eso está echando la casa por la ventana? 
 
DIRÍA el clásico de la Época de Oro del cine mexicano: "No hay derecho, joven". 
 
  
POR CIERTO, una de las cosas que más presume el Presidente es que en este sexenio, se han construido más 
carreteras que nunca antes en la historia de México. 
 
LA COSA está en que los anuncios dejan de lado un dato relevante: no dice cuándo se podrán usar esas vialidades 
sin exponer la vida. 
 
PORQUE entre asaltos, robos y hasta masacres que se dan en las carreteras, ni ganas dan de circular, sea de cuota 
o no la vía. 
 
  
A VER si la gracia de Roberto Gil no termina siendo su desgracia. 
 
RESULTA QUE en el gobierno federal echan mucho de menos tener un operador como él en San Lázaro, ahora 
que viene la negociación del Presupuesto. 
 
ANTES DE dar el brinco a Gobernación, donde hoy despacha como subsecretario, Gil era diputado federal e 
integrante de la crucial Comisión de Presupuesto. 
 
Y POR LO QUE se cuenta en el gobierno federal, nomás no encuentran quién haga en la Cámara de Diputados eso 
de planchar acuerdos y, sobre todo, impedir que el PRI se quede con todo el pastel. 
 
EL HECHO de que en marzo Gil se haya despedido entre aplausos de su curul, se debió en buena medida a que 
tirios y troyanos le reconocen sus dotes de negociador. 
 
POR ESO, dicen, a ver si no resulta que al panista le dan boleto de regreso de Bucareli a San Lázaro. 
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¡ÚJULE! La famiglia tricolor de Nuevo León anda de pleito. 
 
DICEN QUE el ex gobernador Natividad González Parás no quiere ni escuchar mencionar el nombre de su ahijao 
Rodrigo Medina. 
 
Y TODO porque el actual mandatario dijo que las broncas de inseguridad en su sufrido estado se debían en buena 
medida a que "no se hizo a tiempo lo debido", o lo que es lo mismo: "Yo no fui, fue Nati". 
 
ES POR ESO que Medina se ha convertido en "el innombrable" para González Parás, quien se refiere al que fuera 
su consentido simplemente como "mi sucesor". 
 
  
TAL Y COMO se preveía, en la entrega de los Emmy a lo mejor de la televisión arrasó "Mad Men", la serie que 
relata las peripecias de los estrategas de imagen de Felipe Calderón. 
 
EN CUANTO a las series cómicas, la sorpresa de la noche la dio "Two and a half men", protagonizada por Andrés 
Manuel López Obrador, Marcelo Ebrard y Jesús Ortega. 
 
Y EL DE Mejor Guión fue para Enrique Peña por el capítulo de "Law & Order" titulado: "Estaba debajo de la cama 
y no la vimos". 
 
 
 
 
 
 
 
 


